

EL OBRERO BALEAR

Periódico Socialista, defensor de la clase trabajadora

Número suelto, 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración Sindicato, 124:

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 pesetas.—Paquete 30 números, 1'00 ptas.

AÑO XIV

NUM. 583

Palma de Mallorca 12 de Abril de 1913

La correspondencia de Redacción dirijase a FRANCISCO ROCA, la de Administración a AGUSTÍN ROCA — No se devuelven los originales publicados y no publicados.

La campaña pro-Queraltó, en el extranjero

Al dar cuenta de la campaña de protesta emprendida en diversas naciones contra la persecución de que es objeto el Doctor Queraltó, algún colega ha supuesto que estaba impulsada únicamente por agitadores de los partidos extremos. Precisa declarar, en honor a la verdad, que contribuyen a ella personalidades de todas las tendencias liberales y aún, entre las científicas, no pocas de convicciones conservadoras. La Federación Médica Belga, que formuló su protesta desde el primer instante, está constituida por todo el cuerpo médico belga en el cual, como se comprende, hay profesores de todas opiniones.

Para apreciar la alta trascendencia del movimiento, basta fijarse en la serie de revistas científicas que lo apoyan. Entre las publicaciones médicas pueden citarse como ejemplo la *Presse Médicale Belge* de Bruselas, la *Aurore Médicale*, de París, y muy especialmente, la *Médecine Moderne*, también de París, que acaba de dirigir un llamamiento a los médicos franceses en favor de Queraltó. Además, en los números de Febrero y Marzo, publican los *Documents du Progrés*, de París, y los *Dokumente des Fortschritts*, de Berlín, un estudio del Doctor Queraltó sobre el «Balance social de la tuberculosis»; los dos son órganos del Instituto Internacional para la difusión de las experiencias sociales cuyo presidente es el profesor Edgard Milhaud, de Ginebra y cuyo secretario general es el Dr. Brodà, de París.

Aún en América, aumenta cada día el número de revistas profesionales que protestan de la condena: la importante publicación médica de Montreal, (CANADA), «La Clinique», declara en su número del corriente mes, de manera categórica, que la considera arbitraria é inicua; y la «Semana Médica» de Buenos Aires, cuyo redactor jefe es el ilustre sabio Dr. Victor Delfino, ha ofrecido al Doctor Queraltó el título de correspondiente extranjero y se ha puesto incondicionalmente a su disposición para cooperar a su campaña de Verdad y de Justicia.

EN EIBAR

MITIN PRO-QUERALTÓ

«Leemos en España Nueva:»
«Se ha celebrado con éxito inmenso, el mitin pro Queraltó.

El pueblo entero ha asistido al acto, que ha sido un triunfo colosal, y al que se han adherido todos los organismos Progresivos incluso todos los médicos.

Presidió el acto el doctor Aguirre, quien declaró que la clase médica está absolutamente identificada con la actuación de Queraltó.

Los Sres. Odriozola, Cortázar, y Torrijos, que hablaron en castellano, y Amategui, que lo hizo en vascuence, afirmaron en términos vibrantes, que el pueblo de Eibar estaba dispuesto a luchar en todos los terrenos en pro del desterrado.

El doctor Queraltó pronunció un gran discurso, de forma elocuentísima, haciendo una crítica acerba de la evolución social.

Varias veces fué interrumpido por frenéticas ovaciones de la concurrencia.

Durante el acto ha reinado inmenso entusiasmo.

Mucha gente se propone asistir al que se celebrará en Baracaldo.»

De como unas palabras de un ilustre médico, sugieren á un luchador arbitrarias consideraciones y también ideas de renovación y fuerza.

«Echadme de mi tierra, hombres del Patronato, pero mi alma no la rescataréis.»

DR. QUERALTÓ.

¿Pero es posible que impunemente puedan ser dichas tales palabras? Eso es blasfemar de nuestro siglo. ¿Cómo? ¿Es que el mundo se ha plantado en su marcha ascendente y se retrotrae á su primitivo estado, asustado de su obra? ¿No hay sanción penal para los blasfemos de la Ciencia, para los detractores de la constante evolución de la humanidad? ¿Por qué no la hay? Es, pues, necesario estatuir, que tamañas expansiones son como un latigazo que nos cruzara el rostro humillándonos vergonzosamente...

Pero... que no sea el corazón el lazarrillo del cerebro, y ya serenos, aquilatemos los motivos propulsores: «Echadme de mi tierra, hombres del Patronato, pero mi alma no la rescataréis». Está diáfano como la luz meridiana. ¿No hacéis donación del alma, esto es, no dáis tu asentimiento á todas las injusticias y arbitrariedades, osas pensar por tu cuenta, emancipándote de absurdas tutelas que te inferiorizan, ya que son propias para los raquíticos de ideal y de corazón migrado? Pues bien; penalidad de hereje, que heregía es, y grande heregía, tener un gran corazón y sentir las desdichas ajenas como desdichas propias.

¿Véis? Vamos desentrañando el enigma,

ma, y las atenuaciones brotan á medida que el análisis se profundiza más. Sólo falta ahora asentir ó disentir en la realidad del ejemplo siguiente: Para negarse uno canjear su alma por el reposo corporal y psíquico—concreción de vida de bruto: comer bien, dormir mejor y ser insensible á todo,—menester es que haya quien la solicite. ¿Verdad? ¿Pero existe quién, todavía hoy, la edad de la Ciencia, comercia en almas?

Suspensión natural, que la interrogación es—evidentemente—atrevida. Mas descended de las alturas en que os tiene colocados vuestra concepción de la vida—vuestra bella idealidad utópica,—y considerad el mundo con toda su cruda realidad. ¿Qué véis la maldad, santificada; la injusticia, bendecida; la concupiscencia, norma general; el desorden, dogma reverenciado; la razón, hollada por la fuerza; la verdad, esclavizada por la astucia; las leyendas y arcaicas tradiciones, fruto de cerebros alucinados ó enfermizos. luchando á brazo partido con la ciencia y la filosofía racional, á las que al fin sobréjuzgan, haciéndolas sus esclavas y servidoras...

Véis todo esto, y acabáis por confesar que en realidad el comercio de almas todavía da pingües rendimientos, y trináis de ira, y trináis de asco, y sentís un escalofrío por todo el cuerpo, que os llevaría muy lejos si en vez de ser ofuscación rapidísima, fuera sentimiento arraigado, convicción perenne...

Y es entonces cuando convenís en que, si existiera una penalidad para esos tétricos mercaderes de almas, sería necesario estatuirlo para los que, serena y alta la frente, con una canción en los labios y una esperanza en el corazón, van al sacrificio de su bienestar y reposo, modulando las homéricas palabras: «Echadme de mi tierra—torturadme, matadme—pero mi alma no os pertenezca»...

Y mientras el sacrificio se consuma, vemos desfilar, orondos y satisfechos, cual cortejo de caníbales engreídos, los culpables y malvados, que á costa de la bondad y de la honradez, triunfan y gozan—¡miserable gozo!—dándonos plena cuenta de que, por nuestra poquedad insólita, la Moral es una farsa y la Ética una ficción, y que á la fuerza hemos de repelerla con la fuerza, y a la tiranía con lo que podamos...

Pero lamentarnos, ¡jamás! Acordémonos de la vergüenza de Boabdil y seamos hombres, HOMBRES!!!

JUAN SILVESTRE.

Las Agrupaciones Socialistas de esta Isla y los obreros en general, deben pagar nuestro semanario, buscando suscriptores y lectores

Comentarios

Es una chocante contradicción que el Estado que paga tan buenos sueldos á los jueces y magistrados para que esté encima de todos, pague al mismo tiempo al señor X. y demás maestros de escuela para que enseñen: «Que el Estado debe sujetarse á la Iglesia, como el cuerpo al alma y lo temporal á lo eterno.»

Es aún más chocante que el Estado que ha promulgado una constitución como ley suprema, en la que se proclama la libertad de conciencia, la libertad de cultos, imprenta, enseñanza, propaganda y reunión, y paga catedráticos, tribunales, fuerza pública, escuadras y prisiones para mantenernos en estos principios, pague al mismo tiempo á maestros y maestras, obispos y canónigos, curas y vicarios que enseñen, propaguen y escandalicen diciendo que esos principios son perniciosos y abominables.

Lo mismo decimos de la libertad de la que hemos hecho fundamento del Estado costándonos mucho dinero el sueldo del rey y sus ministros, Consejo de Estado, Direcciones generales, Cuerpos colegislador, 90 mil hombres á pié y á caballo, 20 mil guardias civiles, un enjambre de policías y municipales, acorazados, cruceros y torpederos, y al mismo tiempo ese mismo Estado paga puntual y esplendidamente maestros elementales, normales, catedráticos de Instituto, doctores de Universidad, ciero catedral y parroquial que enseñan y practican que «el liberalismo es un pecado gravísimo», que no es lícito á un católico llamarse liberal, «que el político católico que se llame liberal merece ante Dios un gran castigo». «que peca gravemente quien se suscribe á periódicos liberales», «que los católicos no deben leer ningún periódico sin permiso de su confesor», «que el que vota á un diputado liberal comete pecado mortal», que el matrimonio civil es un torpe concubinato.»

* *

Estas son las enseñanzas contenidas en el catecismo del padre Ripalda que es el texto de muchas escuelas públicas.

¿Se creará que el gobierno en primer lugar y sus dependientes laicos en segundo tendrán ansia de disipar aquella contradicción pagar á unos para que prediquen contra los otros. Nada de eso, pues al contrario el Sr. Romanones ha empleado todos los medios de que dispone un gobierno para impedir la reunión de todas las fuerzas constitucionales de España que se proponían hacer ver al pueblo la atroz contradicción que hay entre una política de libertad de conciencia que al mismo tiempo ejerce el más oprobioso despotismo espiritual.

* *

Pero por fin se celebró el acto. El domingo y en Madrid ante una multitud de espectadores reuniéronse los representantes genuinos de la libertad y de la ley constitucional. Las adhesiones fueron numerosísimas, no faltaron tampoco las extranjeras; catedráticos de renombre,

maestros y profesores que no esconden la cara, sociedades políticas, sociales, religiosas con voto unánime pidieron al gobierno que se mantuviera neutral en la lucha religiosa que es de ideas, que no empleara los recursos del Estado que son de todos para mantener la propaganda religiosa y la más peligrosa de todas la clerical, que respetara la inocencia de los niños no permitiendo que se les inculquen supersticiones que luego cuesta muchísimo desarraigar.

**

Con pena hemos visto que sólo el señor Fuset y el señor Galán del laboratorio de Porto-pi representaron en la asamblea el espíritu laico de la enseñanza, esa singularidad deshonra muchísimo.

Pero ni un profesor, y eso que los hay liberales, ni un maestro de escuela, ni siquiera los que se han elevado sobre su mediocridad gracias a su fama de libre-pensadores. ¿Es estupidez? ¿es imbecilidad? ¿es cobardía?

Bien por nuestro amigo Acevedo y por el claustro de Mahón. Allí no reina como soberana la panza, allí hay ideales y se sostienen en la lucha diaria.

De Alomar nada queremos decir, ha seguido la consecuencia de su carácter, fué la única voz que intervino para que no se cometiese la injusticia de condenar sin pruebas suficientes a Ruil, con el mismo ardor que fué el único que defendió a Ferrer, anticipándose al clamoreo universal que siguió a su muerte. Ni la equívoca personalidad del primero, ni la notoriedad del segundo influyeron en nuestro compañero para cambiar los pesos de la balanza justiciera.

**

Presidió el meeting de Madrid el doctor Simarro y su discurso al explicar el fin de la reunión es un documento notable. Pocas son sus palabras pero son dignas de que las reflexionemos.—«Se ha dicho que aquí no hace falta libertad de conciencia porque todos somos católicos, y por eso hemos convidado a todos los que no lo son, para demostrar que somos muchos. (Aplausos).—Aquí estamos todos los disidentes de la Iglesia católica... Hemos invitado también al jefe de los liberales (risas) y, después de vencer la dificultad de saber quien era el jefe (más risas), fuimos a visitarle, y los liberales se han excusado con palabras que pudieran sintetizarse en estas: «No somos liberales... Como en todas partes hay personas decentes (Risas), también entre los liberales las hay, y aquí están Luis Morote (Aplausos) y Ortega y Gasset (Aplausos), que han venido, como si dijéramos, sin permiso. (Risas), pues no traen representación alguna.»

**

Por la Casa del Pueblo habló Lucio Martínez. La nota de su discurso fué la unión de intelectuales y manuales para llegar al fin anhelado... que sean ellos la teoría, la idea, y nosotros la práctica, la fuerza». (Ovación).

Ortega y Gasset, diputado liberal: «Creyendo sustancial en el concepto del liberalismo la libertad de conciencia, me he dicho: Allí debo ir y allí debo expresarlo. (Aplausos).

**

Ni de los discursos de Morote, Iglesias, Castrovido, Menéndez Pallarés, etcétera, no nos es posible dar extracto. El espacio del semanario no lo permite, pero nuestros lectores lo leerán seguramente en «El Socialista», en el «País» ó en «España Nueva».

Trabajadores: Suscribidos á «El Socialista» diario.

El Coloquio de Felanitx

Si el clero y los que le siguen no dieran constantemente en meterse en todo, si no contentos con la enseñanza y predicación no se impusieran á los gobiernos convirtiendo sus cánones en leyes civiles, si la intolerancia, por la persuasión de que gozan de la verdad absoluta y revelada por Dios, no se tradujera en prisiones, vejámenes y multas, nadie caería en la vana tentación de examinar sus dogmas en que fundan sus pretensiones. Habrá pues que verlos de cerca para ver lo que contienen.

Veintiseis sacerdotes de la Iglesia de Felanitx desde la eternidad estaban ya predestinados á escribir una carta teológico-jurídica contra un joven de Lluchmayor que desde la eternidad también estaba elegido para dar ocasión á tal epístola; y la cosa va enredándose de tal manera que no sabemos si por designio divino habremos de disfrutar de una controversia que nos hará la ilusión de que nos hallamos por un momento en Nicea ó en Efezo.

Por su evidencia, la utilidad de esa disputa nadie la negará; antes bien, así como se han puesto de moda las luchas greco-romanas con gran satisfacción del público, éste con mayor motivo asistirá á la restauración piadosa en Mallorca de las costumbres cristianas de los primeros siglos, lo que no podrá de dejar de ser sumamente edificante.

Algo sabemos de esto los palmesanos.

En el círculo católico del Call hubo un diálogo muy vivo entre el patriarca Ignacio y el patriarca Focio. Desempeñaba el papel de éste un joven de la buena sociedad tan á lo vivo que el entonces jefe de los carlistas, anciano y simpático señor, camino de su casa decía... «muy interesante es, hasta instructivo; enterarse del cisma de Oriente dé una sentada de media hora... no puede pedirse más á esos jóvenes; pero ese Focio me ha atontado, me duele la cabeza.»

Creo que los firmantes de la carta ignoran en que tiempo estamos, que no saben el cambio que ha sufrido la opinión en materia religiosa. La religión como cuerpo del Estado está pendiente de un hilo, y si este se rompe, los españoles daremos el espectáculo de pasar del catolicismo crudo á la más elegante indiferencia.

Apuntalada la religiosidad española por el presupuesto, por el nombramiento oficial de dignidades, por designación administrativa de rentas y por el consorcio con el poder civil, hemos pasado por la constitución de 1812 que, bajo la invocación de la Santísima Trinidad, declaraba que la religión católica, apostólica y romana, única verdadera, sería siempre la religión de los españoles, sin que pudiera consentirse, en España el culto de ninguna otra; por la de 1837 en la que los legisladores se contentaron con declarar que los españoles eran católicos, suprimiendo lo de la religión única verdadera y que nunca se consentiría el culto de otra; por la de 1845, obra de los moderados, que conservó la declaración de la anterior, contentándose con añadir que la nación sostendría decorosamente el culto y sus ministros; por la de 1869 que dando otro paso adelante estable-

ció la libertad absoluta de cultos; y por la de 1876 que sustancialmente consigna igual doctrina.

Por otra parte, el Código penal ha ido purgándose de los delitos religiosos. El ateísmo, la herejía, el sacrilegio, la blasfemia han desaparecido, como el suicidio, el pecado griego, etc.; y los derechos individuales de conciencia, de libre pensamiento y su libre emisión fueron reconocidos como absolutos y sin más límites en su ejercicio que la injuria, la calumnia y las vías de hecho.

Además, la plebe que de 1814 á 1834 era fanática, intolerante, frailuna, en 1835 ya se vió que había cambiado, y la España nueva, con ser tan joven ha sostenido triunfalmente tres guerras religiosas y está prevenida para la última.

Las apariencias engañan. El porvenir del catolicismo en España, si no se desata del gobierno civil, si no renuncia al sinnúmero de privilegios que le degradan, si no se cristianiza un poco, si no da de mano á ese rebigarrado conjunto de supersticiones que ahogan la pureza del culto, si no hace más difícil la devoción de esas damas elegantes y de esos caballeros mogigatos, si no quita el culto supérfluo, si no manda al desván el pan de S. Antonio, las chucherías de S. Blas, tendrá el disgusto de ver desertar á sus feligreses, se quedará sin prosélitos.

Somos libres; somos independientes. El estudio nos ha inculcado un profundo sentimiento de libertad é independencia. Le debemos el singular beneficio de habernos emancipado de la tiranía del hábito, de habernos desuncido del yugo de las preocupaciones, de habernos libertado del despotismo de la opinión pública y de la influencia opresora de las autoridades, sean del imperio, sean del sacerdocio.

Esclavo de la razón nuestro culto es la ciencia; fuera de ella nada puede influir en nuestra conciencia, con ella vamos en busca del bienestar humano, que llegará á su plenitud por la paz ó por la guerra, con la ley ó contra la ley.

Por ventura, ¿todo paso hacia un mejor porvenir no se ha dado contra la costumbre establecida, contra los intereses creados, contra las preocupaciones admitidas, contra la corriente del sentimiento general, y quebrantando la oposición opresora de los sacerdotes de la ley y de los sacerdotes de la religión?

Y, ¿la opinión escarnecida, perseguida, cruelmente castigada, si contuvo un grano de verdad, si fué regla de mejor justicia, no ha acabado por ser la opinión de todos, la opinión pública? Por qué, pues, pedir la persecución del pensamiento, por qué tratar de impedir su libre comunicación, por qué impedir que se diga lo que se piensa? Se dirá que en nombre de la verdad.

¿Pero la verdad impuesta es la verdad? ¿Cómo conocerla?

Lo que siempre está en disposición de ser examinado y controvertido con entera libertad, lo que en estas condiciones no ha podido ser refutado, es la verdad. Prohibid discutir á Copérnico y su sistema dejará de ser una verdad para convertirse en lo contrario, en una ceremonia científica, en un misterio.

Obrero, en el mes de septiembre de 1868 el pueblo buscaba al alcalde Mayo! para ahorcarle y saqueaba las casas los empleados de consumos. Hoy sucede lo contrario.

Autobiografía

Nací, si nacer pudo lo universal y eterno; La Gloria, no es mi Gloria, ni el Averno [Averno] porque uno y otro forman del Gran Todo (el abismo: la luna de un espejo que copia mi organismo Mi cuerpo lo bautizan las lluvias invernales; con sangre de mis venas compongo (gales; mis cantos son revuelos de paldas golondrinas: mis versos son guirnaldas de flores y de (espinas. Yo soy un un hombre raro, vivero de ilusiones, porque sé que las Ciencias son puras (venciones; yo ruedo por el mundo con el alma en los (labios; por eso no me cuenta la gente entre los sabios; por eso me censura, tildándome de loco; por eso no soy nada, por eso valgo poco; por eso peregrino, sin llegar á la meta; por eso me discuten: por no llevar careta. He sido varias veces del orden prisionero; ante Dios y los hombres, no me quito el (sombbrero, ni doblo la rodilla, ni prosterno la frente, porque abrigo el orgullo de ser irreverente. El mundo me maltrata y el mundo es mi (enemigo. En mi vida ambulante, de apostol y mendigo, tras duras caminatas, hambriento y fatigado, dormí veces y veces al borde de un poblado, tendido a la intemperie, sobre la dura tierra, y haciendo en sueños viles a mi honradez (la guerra. Yo soy un hombre raro, plantel de decepciones, (ciones, porque sé que las Ciencias son meras abs-tracciones; (tracciones; porque en todo descubre mi razón un arcano: un hilo luminoso del sistema hegeliano.

FRANCISCO BLANCO SÁNCHEZ

La carestía de la carne

Lo que vale y lo que cuesta

El señor Pomar demostró en «La Última Hora» que la vida de Palma es carísima comparada con la de la Habana y Buenos Aires, pero sólo indicó de una manera vaga como causa, entre otras, los tributos, es decir, la parte que el Gobierno y el Municipio cargan sobre los precios. Si el cerdo no estuviese sujeto á esos tributos; por 6'72 pesetas hubiésemos podido comprar una arroba de cerdo vivo, pero lo hemos pagado á 15 pesetas: más de 8 pesetas de diferencia.

Como esto parecerá imposible hasta á los mismos compradores, pondremos el detalle de esa enormidad tomando por tipo un cerdo de 18 arrobas que algunas familias obreras compraron este año en el mercado de la Puerta de San Antonio por el precio de 270 pesetas, y hecha la matanza se repartieron directamente su producto.

Derechos de Aduanas á razón de 0'50 el kilo . . . 89 pesetas
Arbitrios y contribuciones del Ayuntamiento . . . 60 »

Total . . . 149 pesetas

El verdadero valor resultará de quitar los derechos y tributos englobados en el precio de coste, y tendremos:

Valor verdadero de un cerdo de 18 arrobas . . . 121 pesetas
Derechos de Aduanas . . . 89 »
Arbitrio y otros derechos del Ayuntamiento . . . 60 »

Precio de coste . . . 270 pesetas

Se ve pues que el valor 121 pesetas ha subido á 270, y que el consumidor contribuyente ha pagado casi dos cerdos y se encuentra con uno.

El consumidor, con eso, va perdiendo 8 pesetas por arroba y como los consumidores son muchos y la mayoría, necesitados, calcúlese el caudal que se pierde cada año y los sufrimientos y privaciones que representa para la masa trabajadora.

Parece que un artículo que está tan fuertemente cargado por derechos arancelarios debería ser ya libre.

Pero ni el ser artículo de primera necesidad, ni el ser medicina para pobres y convalecientes le ha valido. El Ayuntamiento lo ha cargado con un 22 por 100 tomando como base imponible, no el valor de la carne sino el valor del cerdo sumado al derecho arancelario; y resulta con esto que el tributo pesa sobre el contribuyente en razón compuesta.

Detallemos la gabela municipal. Un cerdo de 18 arrobas.

1.º Derecho de degüello	10'74 ptas.
2.º Derecho de consumos	45'11 >
3.º Salario del matarife	2'50 >
4.º Transporte al Madero	0'65 >
5.º Salario del pesador	0'15 >
6.º Por subirlo á la habitación	0'75 >

Total 59'90 ptas.

Por humanidad debe el Ayuntamiento abolir esos derechos. Es una mancha de que debe lavarse, su obligación es aliviar al pobre, no llevarlo á la desesparación.

DEL MITIN

¡Bien por los hombres que ayer ofrecieron libres frutos!...
¡Eso es hablar y tener bien puestos los... atributos!

El gran Iglesias (don Pablo) contra las Iglesias dió...
Roberto estuvo hecho un diablo, y Simarro «no marró».

Por los judíos de mote, hablando claro y preciso, conciso estuvo Morote y hasta quizás circunciso.
Pallarés, Fliedner y Ortega fueron tres socios de pro...
Oviedo hizo la gran brega...
Y don Lucio se lució.

Todos, por sus diferentes cultos, bogaron con ciencia...
Todos, siendo «disidentes», fueron á una coincidencia.

Yo aplaudí á aquéllos varones que hoy juzgan cosa oportuna que haya varias religiones, y hasta que no haya ninguna.

Yo me quedé entusiasmado ante aquel mitin hermoso, porque yo, gracias al hado, soy bastante irreligioso.

Para mí el hombre más listo es aquel que en broma toma á Budha y á Jesucristo, á Confucio y á Mahoma.

Yo considero que es sucio quien riñe pelea ruda por Mahoma, por Confucio por Jesucristo ó por Budha.

Más creo que es la «chipén» decir que en el mundo vil pueden convivir muy bien los cuatro (y los cuatro mil).

¡Ni intransigencia bravía ni oscuros tejemanejes!...
¿Que esto es dar en la Herejía?...
¡Mejor; seremos herejes!

Y no nos harán «tostón» los católicos osados...
Tras el mitin de ayer, son ellos los que «están quemados».

¡Sigamos, pues, la campaña y echemos toda alimaña tosiendo con fuertes toses!...
Y salud. Y ¡Viva España sin Dios ó con muchos dioses!

LUIS DE TAPIA

Los movimientos anarquistas en Méjico

El Magonismo

Cuando, hace algunos meses, hablé en *L' Humanité*, en *O Mundo* (de Lisboa) y en *La Justicia Social* de los movimientos revolucionarios de Méjico, afirmando que no se podía sostener á ninguno de ellos, *Le Libertaire*, *La Regeneración* y otros periódicos de cuyo nombre no quiero acordarme agotaron contra mí el vocabulario del insulto y de la injuria.

Ultimamente, en posesión de datos más precisos, en *L' Humanité*, como en *La Justicia Social*, me pronuncié abiertamente contra el magonismo. Los periódicos ácratas me han dejado en paz hasta ahora; pero algunos anarquistas irascibles han sentido la necesidad de mandarme cartas más que groseras. Además, un querido amigo de Barcelona me escribe diciéndome que mi artículo *Mexicanos contra Méjico* fué duramente juzgado por varios libertarios de la capital de Cataluña.

No tengo necesidad de afirmar una vez más que yo no escribo nunca movido por el odio que se me atribuye hacia el anarquismo ni tampoco de sincerarme de los cargos que algunos quieren hacerme.

Mas, por si alguien dudare todavía de la razón que me asistió al atacar á Magón y á los magonistas, ahí va el artículo de fondo que publicaba *Les Temps Nouveaux*

del 1.º de este mes, cuya traducción debo á mi amigo Gomez de Fabián.

Para los que no lo sepan, conviene advertir que *Les Temps Nouveaux* es el periódico anarquista que dirige Jean Grave y la publicación que goza de mas prestigio en los centros libertarios de Europa.

A. F. R.

«Si bien que es cierto que la anarquía, en el sentido burgués de la palabra, el de desorden y violencia, no ha cesado en dos años de reinar en Méjico; en cambio, ningún movimiento neta y conscientemente anarquista, tal como se concebiría en Europa, se ha producido durante ese tiempo. En los momentos en que la atención general se dirige hacia Méjico, á causa de los sucesos que allí acaecen, creo oportuno decir algunas palabras acerca de los dos movimientos con tendencia anarquista, sobre los cuales tantos errores se han cometido, que yo he podido estudiar de cerca.

El primero de esos movimientos, el más conocido también de los anarquistas europeos, es el magonismo que, por otra parte, trata de atribuirse, como se verá luego, la paternidad, del segundo, el zapatismo.

Ricardo Flores Magón y sus partidarios, comenzaron la lucha contra el gobierno de Porfirio Díaz en 1902, formando el partido liberal de San Luis de Potosí. El programa de este partido tendía á reformar la constitución mejicana en un sentido ligeramente socialista, y, sobre todo, muy anticlerical. No tenía, en una palabra, nada de anarquista, pues contenía hasta artículos tocantes á la elección de presidente, de los diputados, etc.

Perseguidos por el gobierno mejicano, hubieron los liberales de emigrar á los Estados Unidos, en donde residieron, primero en San Luis, luego en los Angeles (California). Tres tentativas de revolución fomentadas por ellos fracasaron tras algunas escaramuzas.

En 1908, Flores Magón, Antonio Villarreal y dos liberales más fueron encarcelados á petición del gobierno mejicano. El partido liberal se halló, pues, privado de sus jefes é inactivo hasta Abril de 1910; y únicamente al salir de la cárcel pudo Ricardo Flores Magón reanudar la publicación del órgano del Partido Liberal, *Regeneración*. Hizo propaganda revolucionaria pero con el mismo programa que al principio.

Entre tanto, Francisco Madero se lanzó igualmente á la lucha contra el gobierno de Porfirio Díaz. Tras una serie de conferencias en todo Méjico, presentó su candidatura á la presidencia. Encarcelado poco antes de las elecciones, logró escaparse y preparó la revolución que estalló el 20 de Noviembre de 1910. Gracias á la popularidad adquirida por Madero durante sus viajes políticos, esta revolución tomó pronto bastante mayor desarrollo que las tentativas de revolución liberal. Hay que reconocer, no obstante, que la obra de Magón ayudó considerablemente á Madero en su empresa. Las tentativas de Magón habían sacudido la opinión pública y el foco de la revolución maderista fué el Estado de Chihuahua, cuyos habitantes se habían armado precisamente á instigaciones de Magón. En las listas de suscriptores de *Regeneración* figuran, por otra parte, los nombres de casi todos los jefes maderistas. Se comprende, pues, el furor de Magón al ver á Madero adueñarse de su obra y coronada hábilmente.

Si Magón hubiese sido un intrigante ó sencillamente un ciudadano desoso de colaborar humildemente en la emancipación de Méjico, hubiera hecho causa común con Madero, contentándose con obtener de éste la recompensa á sus servicios en el momento del triunfo.

Pero la característica de Magón es el orgullo y no podía resignarse á desempeñar un papel secundario al lado de Madero. Quiso reanudar la revolución por su cuenta, y habiendo Madero adoptado un programa análogo al del Partido Liberal, expuso en *Regeneración* ideas socialistas y anarquistas, sin por eso—¡cosa extraña!—cambiar de programa. Magón cayó entonces en la más ridícula de las incoherencias y no logró crear en las filas revolucionarias la escisión que esperaba y que no le hubiera, además servido sino para hacerle fracasar por completo que, de todos modos, debía ser útil al pueblo mejicano. Los antiguos partidarios de Magón, fieles al programa liberal, se unieron á Madero.

Su plan no tuvo otro resultado práctico que lanzar á la Baja California, península que se halla algo aislada del resto de Méjico, una banda de unos doscientos filibusteros norte-americanos que pretendían establecer allí una república socialista, pero que hubieron de retirarse así que la revolución maderista triunfó. Se acusa incluso á Magón de haber querido separar la Baja California del resto del territorio mejicano; pero se defendió diciendo que quería extender esta república social á todo el país.

Loco ensueño del cual tratamos de hacerle comprender la absurdidad en artículos publicados en *El Proletario*, periódico que un grupo de socialistas y anarquistas habían fundado en El Paso (Estados Unidos).

Por lo demás, Ricardo Flores Magón, que había tan lamentablemente fracasado en Méjico, triunfaba ya en las esferas anarquistas extranjeras. Los lectores de *Les Temps Nouveaux* conocen ya el entusiasmo despertado en España y Francia por las declaraciones de Flores Magón, que presentó la revolución social como un hecho consumado en Méjico. Y luego importantes cantidades de dinero le han sido y le son enviadas, particularmente por *Tierra y Libertad* de Barcelona.

Sin embargo, Magón está completamente olvidado en Méjico. Por otra parte, rechaza á todos los partidos políticos que se disputan allí el poder, y el único partido que presenta como suyo, los zapatistas, lo ignoran absolutamente.

¿Para qué, pues, sirve el dinero que se envía á Ricardo Flores Magón? No es ciertamente para entretenimiento de la revolución y no puede ser de manera alguna sino para sostener *Regeneración*, que sigue siendo un periódico incoherente y estéril.

En cuanto al segundo movimiento con tendencia anarquista, el zapatismo, indicaré en mi próximo artículo su origen, como se sostiene y por qué no se le debe prestar ayuda alguna del exterior.

JUAN HUMBLLOT.

“EL SOCIALISTA,”

Esta mañana hizo su aparición por las calles de Madrid el primer número de nuestro queridísimo colega *El Socialista*, órgano oficial del partido español, debido á cuyo gran desenvolvimiento se acordó en el último congreso, celebrado en la Casa del Pueblo, que dicha publicación se convirtiese, de semanal, en diaria.

Si no hubiese argumentos más elocuentes para demostrar el rápido progreso que las doctrinas redentoras del proletariado han logrado en España, éste sólo acontecimiento, porque de tal debe calificarse, sobraría para convencer á los incrédulos de la preponderancia del ideal socialista y de la fuerza poderosa de la organización societaria.

Los oprimidos, los desheredados, po-

BOMBONES

¡Vive Dios!

Dar una plana entera y verdadera contando á la lectora culta y fina detalles de la «Vista» clandestina del crimen de un matón y una ramera...

Rifar localidades de «barrera» para la «cultural» fiesta taurina...
Hablar, en los anuncios, de la Orina, de la Impotencia y la Avariosis fiera...

Acquistar nuevas máquinas y Casa...
Decir que el tiempo en vano nunca pasa...
Dárselas de «imparcial» y progresivo...

Y salir á estas horas, en su prosa, pidiendo la enseñanza religiosa...
¡Vive Dios que no entiendo el rotativo!

* *

Suscribir con Cossío un documento pidiendo libertad de la conciencia...
Querer que el aula tenga independencia...
Protestar de la sombra del convento...

Ver que, siempre cerrado, el Parlamento no resuelve este punto con su ciencia...
Ver, del conde, la fría indiferencia...
Y ver que otro Poder se halla contento...

Saber que aquí, pedir, día tras día, libertad de enseñanza es tontería y estar en una higuera ó en un guindo...

Conocer que es así la patria mía, é ir á Oriente buscando Monarquía...
¡Vive Dios que no entiendo á Gumersindol!

* *

Halagar á la masa alborotada.
Y entre crímenes, toros, folletines, defender siempre los cristianos fines, aumentando, de paso, la tirada...

Conservar, de León, el acta honrada...
Hablar en Parlamentos y en mitines...
No levantar jamás los adoquines...
(Ser sabio no es andar de barricada.)

Gozar prestigio de alto periodismo...
Gozar del sueldo, el que en el Claustro cobra...
Presumir de cultura y de civismo...

Ante el peligro abandonar la obra...
Salvar la Libertad (y el egoísmo)...
¡Vive Dios que lo entiendo ya de sobral!

* *

drán desde hoy, comunicarse directamente con los Poderes públicos, enumerarles, á diario, las culpas y las necesidades; indicarles la manera de remediarlas en justicia, y si fuesen desatendidas, tienen en su periódico un arma poderosa para hacer opinión y para interesar en la causa á las demás clases sociales.

Al pasar por él la vista ha surgido ante nuestros ojos la imagen de Pablo Iglesias el apostol venerable de la causa de la redención de los pobres, el valeroso é infatigable propagandista, el hombre integérrimo, con austeridad de santo y voluntad de mártir, que ha dedicado su vida entera á que germine el ideal socialista en esta tierra árida é ingrata para el cultivo de las energías populares, y ha obtenido como excelso premio la satisfacción de ver brotar sus frutos.

Tenemos la seguridad de que al sorprenderle en su matutino trabajo los gritos de los vendedores, voceando *El Socialista* por la calle de Ferraz donde mora, como se vocean los periódicos de gran circulación, de sus ojos pesquisidores, acostumbrados á escudriñar las miserias sociales, habrán brotado lágrimas de intensa alegría consoladora.

El periódico está muy bien hecho, tipográfica y periodísticamente: basta decir que lo redacta lo más florido de la intelectualidad del partido: gente joven, llena de energías y de entusiasmos.

Algunos, como su director, García Cortés, como sus redactores Baeza y Rey, han compartido con nosotros hasta ayer las faenas en *España Nueva*, y al separarse de nuestro lado han dejado recuerdos imborrables y se han llevado cariños impercederos.

A *España Nueva* le unen con *El Socialista* y con la causa que representa grandes afinidades, que se han exteriorizado diariamente en estas columnas, que se seguirán exteriorizando con más fuerza, si cabe, en lo sucesivo, y aquí tendrán un colaborador en todas sus campañas que tiendan á mejorar la clase obrera, y seguirá teniendo ésta, como lo ha tenido hasta ahora, cuanto espacio necesite para exponer y defender sus aspiraciones legítimas y para facilitar su organización salvadora.

«Cada vez estoy más cerca de los socialistas»—dijo en unas recientes declaraciones

Rodrigo Soriano; y al decirlo él lo dijo también por *España Nueva*.

Nuestro cariñoso saludo á *El Socialista* y á sus redactores, y con él nuestros más fervientes votos por que sea su prosperidad fiel reflejo de la de la causa que le inspira.

(De «Espana Nueva»)

Al Sr. Dior, de la compañía de Correos de Africa de este Puerto

En vista de los abusos que se vienen cometiendo en algunos de los vapores de su digna dirección, nos creemos en el deber de llamarle la atención para que dichos abusos cesen. Nosotros no estamos dispuestos á tolerar que tanto *fogoneros como marineros*, sean víctimas de algunos oficiales y maquinistas, que por su falta de cultura y educación social atropellan impunemente á los obreros que con el sudor de su frente están engordando á tantos imbéciles.

Entre los abusos que se cometen, relataremos algunos ignominiosos como el realizado por don Jaime Mateu, maquinista del vapor «Antonio Cola».

El caso es el siguiente:

Este señor, que por su soberbia no es digno de tratar con los hombres, quiso obligar á un palero á que le lavase la ropa de su uso particular, y porque este haciendo valer su derecho, no quiso, le dijo que le rompía los dientes de un puñetazo.

¿Es que usted autoriza á los maquinistas de los buques de su dirección, para que maltraten á la tripulación?

Nosotros, los obreros, también tenemos nuestra dignidad, y hasta cierto punto no se puede ser bueno. Vayan con cuidado, señores de tal índole, no les salga mal la cuenta cuando menos se lo figuren.

Y lo que pudiera resultar, no favorecería en nada á su compañía, señor director, y por consiguiente en usted está el remedio de estos abusos.

Juzgue usted, señor director, la conducta de don Jaime Mateu y la del palero, en caso como el realizado por este maquinista.

Creemos que el proceder de dicho maquinista es demasiado despótico.

Además, casos se han dado en que por no dejarse atropellar algunos obreros, se les ha dejado en tierra sólo por capricho del oficial ó el maquinista, y la compañía lo ha ignorado.

Otro de los casos es el siguiente:

A bordo del vapor «Puchol», el maquinista exigía á los fogoneros de guardia, á pesar de estar en su penoso trabajo, que cuando él entrase en las planchas de las calderas, se pusieran de pié, en señal de saludo.

Pues, bien; por haberse negado á realizar tal estupidez un fogonero, fué despedido.

Señor director: ¿Cree usted que cuando un fogonero está tomando alientos para luego emprender de nuevo su tarea, y haber limpiado ó cargado un horno, que se halla completamente extenuado por ser el trabajo tan pesado, puede estar bien dispuesto á saludar y hacer el papel de fante, que esos fantasmones pretenden?

Y por lo tanto, sepan estos fátuos y petulantes que no lo haremos. No por falta de educación, sino porque creemos que no tienen razón de ser, en estos momentos de fatiga, tales exigencias.

Estudien estos señores un poco de moral é higiene y de esta manera no abusarán de los obreros que se hallan bajo sus órdenes.

Réstanos decir, para colmo de calamidades, que la comida que se nos da á bordo de los buques de su digna dirección es sumamente mala.

Y tanto es así, que muchas veces, de la misma manera que nos la dan, la echamos al mar y preferimos quedarnos sin comer.

¿Cree usted que con 150 pesetas que la compañía pasa de dieta, no es lo suficiente para comer modestamente?

Pero como los señores oficiales celebran algunos banquetes, nos atrevemos á suponer si los gastos de algún banquete saldrán de los fondos de las dietas destinadas á la tripulación.

Con el dinero que se destina para la

tripulación, nosotros afirmamos que se puede servir una comida bastante regular, y no las bazofias que se nos dan.

Y sirva esto como preámbulo á tantos abusos que se cometen á bordo de los vapores de la compañía de su digna dirección.—Andrés Lacomba.—Agustín Herrero.—Ramón Montesinos.

El Socialista diario

Para suscribirse dirigirse al compañero Antonio Tudurí de la «Juventud Socialista», Sindicato 124.

Aviso importante

Se suplica á los corresponsales y suscritores de este semanario, se pongan al corriente de sus atrasos, dentro el mas breve plazo posible á fin de no entorpecer la marcha administrativa.

JUVENTUD SOCIALISTA

Esta entidad convoca á Junta General ordinaria á todos sus afiliados para el próximo sábado 12 del corriente para tratar de un asunto de mucha transcendencia.

La velada de la Juventud

Para domingo próximo organizada como de costumbre por la «Juventud Socialista» en ella se pondrá en escena una obrita de muy buen gusto concluyendo con varios bailes de sala.

Agrupación Socialista

Se convoca á todos los afiliados, á la reunión que tendrá lugar el sábado día 12 á las 8 y media de la noche para tratar de asuntos interesantes entre ellos la celebración del 1.º de Mayo.

INTERESANTE

Este periódico se halla en venta en los kioscos de la Plaza de Cort y en el del paseo del Borne, frente al jardín de la gloria.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta Colectivista.—Sindicato, 124

Cooperativa Social Obrera

Relación de los artículos que expende esta colectividad

	Pesetas		Pesetas
Arroz amonjil verde.	0.45 Kilo	Chocolate.	1.00 libra
» bomba.	0.75 »	Maíz pequeño.	0.33 »
Harinas 1.ª.	0.42 »	Almidón inglés (León).	1.00 »
» 2.ª.	0.40 »	Almidón blanco.	0.75 »
» 3.ª.	0.37 »	Jabones fuertes los hay: á 0.75 á 0.70 á 0.63 á 0.58 Kilo y Jabón blando á 0.50 Kilo.	
Aceite puro Oliva del país.		Jabones pastillas las hay un buen surtido de varios precios.	
1.ª.	1.30 litro	También hay un buen surtido de medias y calcetines carretes de hilo á 0.10 0.15 0.25 y 0.30 uno.	
2.ª.	1.20 »	Alpargatas las hay catalanas y mallorquinas desde hombre hasta niño de varios precios.	
Sopa fina 1.ª.	0.33 libra	Hilo para zapatero precio corriente.	
» blanca.	0.28 »	Sección de Tocino	
Azúcar cortadillo.	1.20 Kilo	Sobrasada elaborada en casa.	3.75 Kilo
» blanquilla.	1.00 »	Butifarra » » »	2.75 »
Legumbres.		Manteca » » »	2.50 »
Habichuelas pintadas.	0.60 Kilo	Tocino » » »	1.90 »
» blancas.	0.55 »	Costillas » » »	1.80 »
Garbanzos (de Mazagán).	0.55 »		
Píjotes.	0.55 »		
Bacalao libra extra.	1.40 »		
Mabas (Pollensa).	0.60 almud		
Botes leche condensada.	0.90 bote		

IMPRENTA

La Colectiva

En esta casa se confeccionan toda clase de impresos á una y varias tintas.

Periódicos y Revistas • Carteles y Programas

Para los encargos dirigirse en la Federación de Sociedades Obreras: Sindicato, 124 ent.º—PALMA.

NOTA.—En este establecimiento también se admiten toda clase de encuadernaciones y sellos de caucho.

OTRA.—Se admiten suscripciones para el periódico «El Socialista» y de la revista ilustrada «Vida Socialista»